



Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Gracias, muy buenas tardes-noches a todas y a todos los que nos acompañan el día de hoy a esta sesión del Comité Editorial programada para este martes 26 veintiséis de septiembre para las 19 diecinueve horas, iniciando a las 19 diecinueve horas con 6 seis minutos, y saludo con mucho gusto a mi compañera consejera Carol, al compañero consejero Juan Adolfo, al secretario técnico y a todas las representaciones partidistas que nos hacen favor de acompañarnos este día. Le pediría, por favor, secretario técnico, pase la lista correspondiente para verificar el quórum legal. Adelante, secretario.

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Claro que sí, presidenta. Buenos días a todas y a todos. -----

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre.

Consejera electoral y presidenta del Comité Editorial..... Presente

Licda. Carol Berenice Arellano Rangel.

Consejera electoral e integrante del Comité Editorial...... Presente.

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández.

Consejero electoral e integrante del Comité Editorial...... Presente.

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez.

Para constar en el acta, presidenta e integrantes del Comité, le damos la bienvenida a representaciones de partidos: al licenciado Lenin Skandar Soria, del Partido Acción Nacional; licenciada Irene Cerda Ramos, del Partido de la Revolución Democrática; al licenciado Gerardo Stefan Chagoya, del Partido Verde Ecologista; al licenciado Rigoberto Márquez Verduzco, de Morena, y también al licenciado Ezequiel Hernández Arteaga del partido Más Michoacán. Presidenta, de conformidad con los artículos 29 veintinueve y 30 treinta del Reglamento para el Funcionamiento de las Comisiones y de los Comités del Instituto Electoral de Michoacán, le informo que existe quórum legal para sesionar válidamente. ----

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Claro que sí. El orden del día de esta sesión consiste en:

**Primero**. Lectura de contenido del proyecto de acta N.º IEM-CED-SORD-04-2023, de la sesión ordinaria del 20 de julio de 2023, y aprobación en su caso.

Segundo. Presentación del proyecto de Informe Cuatrimestral Mayo-Agosto de 2023, y aprobación en su caso.

**Tercero**. Presentación de contenidos del número 14 correspondiente a julio-diciembre de 2023 de la revista «Elector.com», y aprobación en su caso.

Cuarto. Asuntos generales.

Es la cuenta, presidenta. -----

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Muchas gracias, secretario técnico. Preguntaría si están de acuerdo con el orden del día que se somete a su consideración, o si tienen alguna manifestación. De no será así, por favor, tome la votación correspondiente, secretario.

H









Sí, consejeras y consejero integrantes del Comité está su consideración el orden del día si están de acuerdo con la aprobación les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobado por unanimidad presidenta.

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Gracias, secretario. Continuamos con el primer punto del orden del día y es relativo a la lectura del contenido del proyecto de acta IEM-CED-SORD-04/2023 de la sesión ordinaria del 20 veinte de julio, y aprobación en su caso, si no tienen inconveniente, le pediría al secretario técnico someta a consideración la dispensa de la lectura de dicha acta en virtud de que fue circulada con la antelación correspondiente. Por favor, secretario.

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Consejeras y consejero integrantes del Comité, está su consideración la dispensa de la lectura del proyecto de acta en referencia. Si están de acuerdo les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobada por unanimidad, presidenta.

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Gracias, secretario. Queda a su consideración el contenido del acta referida. Si no hay observaciones, por favor, secretario, someta a consideración la aprobación del contenido del acta.

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Claro que sí. Consejero y consejeras, está a su consideración el contenido del acta a la que se hace referencia. Si están de acuerdo, les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobada por unanimidad, presidenta. ----

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Gracias, secretario. Continuamos en el segundo punto del orden del día y es relativo a la presentación del Proyecto de Informe Cuatrimestral de Mayo-Agosto de 2023 dos mil veintitrés y aprobación en su caso. Respecto a este informe, y previo ceder el uso de la voz al secretario técnico, me gustaría referir que fue un cuatrimestre muy productivo. Tuvimos la aprobación del Manual de Identidad Gráfica, que es un proyecto de gran importancia para la institución en virtud de que se aprobó el nuevo logo institucional y también se establecieron todos los pantones y colores que se deben utilizar en la institución, así cómo se debe utilizar el logo principal, como cuando se vincula con algún otro logo de otra institución y todos los diseños de oficios y que se tienen que establecer. Me parece que es muy importante para la institución tener este Manual de Identidad Gráfica, ya que nos homologa el diseño y los trabajos de todas las áreas de la institución. Agradecer infinitamente a la consejera Carol y al consejero Juan por todo el apoyo, y al secretario técnico, incluso este manual quiero comentar que ya se aprobó en la Junta Estatal Ejecutiva y ya se está implementando. Además, este informe cuatrimestral da la cuenta de la aprobación del libro "Experiencias" que se relaciona con las acciones afirmativas del Proceso Electoral 2020-2021 y que nos sirve de un insumo importante ahora para la implementación de las acciones afirmativas en este proceso electoral. Por supuesto, tenemos la aprobación de la revista Elector.com número 13 trece que se denominó "Pluralidad política" y se trataron temas muy interesantes realizados con el quehacer y las actividades del día a día de la institución, y de igual forma aprobamos la revista Ombuds Electoral en su número 2 dos, entonces fue un cuatrimestre muy rico en cuestiones editoriales y, bueno, le pediría al secretario técnico hacer una cuenta de algo adicional a lo que no haya señalado una servidora. Por favor,

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Sí, presidenta Aparte de la mención en este informe de las sesiones anteriores, también ya se venían desarrollando algunos de estos proyectos que se mencionan y que usted acaba de mencionar, presidenta. El caso del Manual de Identidad Gráfica que se presentó el 31 treinta y uno de mayo de 2023 dos mil veintitrés en una sesión y que posteriormente fue aprobado en este Comité el 20 veinte de julio de 2023 dos mil veintitrés. Lo importante es también, lo que acaba de mencionar, que finalmente el documento se envió a la Junta Estatal Ejecutiva para su aprobación y posterior ejecución. En este sentido, el Comité Editorial la Coordinación de Comunicación Social nos integraremos para hacer lo conducente y hacerlo llegar a todas las áreas, aparte de capacitar o cumplir con las dudas que puedan tener en cuanto a la aplicación de todas estas nuevas ordenanzas respecto al manual. Respecto al libro "Experiencias del IEM: Acciones afirmativas", que se aprobó el 20 veinte de julio, decir que ya está completo, estamos en este momento a la espera del registro del ISBN justamente para poder proceder a su impresión y darlo a conocer públicamente. De la revista Elector.com número 13 trece se presentó, como comentó la presidenta, con





el tema "Constitución de partidos políticos locales, tres nuevas opciones partidistas en Michoacán", y el número 14 catorce que se presentó y aprobó su cronograma el número 14 catorce el 20 veinte de julio, comentar también que ya está o estamos en su elaboración, justamente más tarde daremos a conocer los contenidos que se proponen. De la revista Ombuds Electoral, el número 2 dos se hizo la presentación y aprobación el 20 veinte de julio, con 21 veintiún autoras y autores con el tema "Organismos Públicos Locales Electorales: su importancia en los procesos democráticos en los estados", ya está también la difusión en nuestras redes sociales y en página de internet; del número 3 tres se aprobó la convocatoria y cronograma el 20 veinte de julio también, el tema que se propuso y se aprobó es "La equidad en la contienda durante el Proceso Electoral Concurrente 2023-2024", y señalar que la fecha límite para recibir los textos es el viernes 15 quince de diciembre de 2023 dos mil veintitrés. Respecto a la colección "Testimonios Electorales: Proceso de conformación de nuevos partidos", desde el 31 treinta y uno de mayo se dio un avance, se comentó que se tienen 23 veintitrés testimonios para completar este importante volumen. En este momento estamos a punto de terminarlo y darlo a conocer para revisión, estamos en la selección final de fotografías, pero en pocos días lo tendremos para su discusión y aprobación, en todo caso. También se comenta lo de la plataforma de publicaciones digitales que en este momento ha estado un poco este ahí guardando dado la cantidad de trabajo, pero es importante decir o recalcar, como se ha dicho en otras sesiones, que esta plataforma ya está terminada por el área de Informática de este Instituto y que estamos a punto o procederíamos a nutrirla con los contenidos de las revistas que ya tenemos. Y, finalmente, la difusión de materiales editoriales, también la información que se da a conocer cada informe tiene que ver con el apoyo que la Coordinación de Comunicación Social y la Coordinación de Informática nos hacen para difundir en los diversos canales de difusión que tiene el Instituto, en redes sociales y en internet, además de los envíos vía correo electrónico, de todos estos materiales y también comentar el apoyo de la licenciada Laura García para la mayor parte de estos materiales en cuanto a diseño. Así en términos generales es la cuenta, presidenta. -----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, consejero electoral e integrante del Comité: Gracias, consejera, buenas noches a todas y a todo. Brevemente, la verdad es que quiero felicitar el trabajo que se ha venido realizando, la dinámica que se ha hecho para poder continuar con las publicaciones y en el informe cuatrimestral ahí está, y una enorme felicitación por la actualización del logotipo del Instituto que va más acorde con las dinámicas actuales y a lo que ahora ya como autoridad. pues si ven el nombre es electoral, pero ya no solo es electoral en lo referente a elecciones, sino es más allá y tiene que ver con participación e inclusión. Me parece que va muy bien y además todas las actividades. Yo pediría también ahí poner atención porque el logo me parece que se utilizó y se aprobó para la Junta a partir de septiembre para su utilización u pues dice el refrán que luego en la casa del herrero azadón de palo: los documentos fueron circulados con el logo anterior. Entonces que el secretario técnico pudiera poner atención para que ya utilice el nuevo logo que, además, está muy bonito y es creación ahí mismo del Comité Editorial. Gracias.

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Sí, presidenta. con la observación que puntualmente hace el consejero Juan Adolfo Montiel, consejeras y consejero, está a su consideración el proyecto de Informe Cuatrimestral Mayo-Agosto de 2023 dos mil veintitrés. Si están de acuerdo, les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobado por unanimidad, presidenta.

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Muchísimas gracias, secretario técnico. Continuamos con el tercer punto del orden del día y es la presentación de los contenidos del número 14 catorce de la revista Elector.com correspondiente a juliodiciembre de 2023 dos mil veintitrés y, bueno, la idea es presentar este sumario para que se vaya

W. C.

 $\nearrow$ 







elaborando y recabando la información por todas las áreas del Instituto Electoral de Michoacán. Le pediría al secretario nos dé una breve cuenta. Adelante, secretario, por favor. ------

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Sí, claro que sí, presidenta. Los contenidos que estamos poniendo a su disposición en esta sesión tienen que ver básicamente con las mismas secciones que cada número de la revista Elector.com ha tenido durante los últimos números. En este caso un tema central de la propuesta tiene que ver lógicamente con el inicio del Proceso Electoral Local 2023-2024, y daríamos cuenta de las principales actividades que se llevan a cabo respecto a este proceso en esta segunda parte del año, entre otros es el calendario electoral, los órganos desconcentrados y toda la dinámica de entrevistas, la convocatoria para la observación electoral, lo de candidaturas independientes, la instalación del PREP, principalmente. Como temas relevantes, hay que decirlo, son temas que de un modo u otro también tienen que ver con el proceso y otros que no lo son tanto, pero que también vamos a dar cuenta de ellos, entre los que se incluye el convenio IEM-INE de coordinación para la organización de los procesos electorales 2023-2024, la instalación de la mesa de gobernabilidad, el tema de violencia política contra de las mujeres en razón de género, las consultas indígenas, el convenio de colaboración con el CIESMICH con el Instituto, así como las consultas de autoadscripción que tiene que ver con las acciones afirmativas que se están llevando, entre otros temas relevantes que se irán acumulando seguramente. En cuanto al tema de las consejerías entrevistas, en este número correspondería a las entrevistas con la consejera maestra Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León y al maestro Juan Adolfo Montiel Hernández, además de los contenidos ya habituales que tiene que ver con una bitácora de noticias cortas para dar a conocer el acontecer diario del IEM, así como una nota de actividades relevantes de la Comisión de Organización, que sabemos si no es la que más, es una de las que más trabajo tiene justamente en estas fechas y por eso queremos dar cuenta de ello. Tenemos el recuadro de integraciones de Comisiones y Comités, así como una entrevista de perfil a la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán, Alma Bahena Villalobos, y también en actividades relevantes de nuestras áreas, en este caso la Secretaría Ejecutiva, que también tiene mucho trabajo en estas fechas, así como infografías, reseñas de libros, películas y series y concluyendo con un listado de acuerdos aprobados por el Consejo General. Esa es la cuenta de los contenidos de la revista,

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Muchísimas gracias, licenciado Víctor. Preguntaría si tienen algún comentario respecto a este punto del orden del día que es relativo a los contenidos del número 14 catorce de la revista Elector.com. Adelante, consejero Juan.

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, consejero electoral e integrante del Comité: Gracias, consejera presidenta del Comité Editorial. De acuerdo en el contenido, pero reflexionando un poco, creo que habría que cuidar, es forma nada más por la cuestión de los tiempos. La revista Elector.com número 14 catorce se va a elaborar en estos meses, finales de este año de 2023 dos mil veintitrés, y estaría publicándose en enero del 2024 dos mil veinticuatro, según recuerdo el cronograma; entonces, de acuerdo con esa fecha habría que cuidar algunos términos y algunas cuestiones, insisto, por cuestión de temporalidad. No creo que sería correcto en enero estar diciendo: inicio del proceso electoral; podríamos simplemente poner como la nota central "Proceso Electoral 2023-2024", ya que para el mes de enero ya llevaríamos avanzado septiembre, octubre, noviembre y diciembre. Entonces simplemente Proceso Electoral es mi sugerencia. En la parte del número 7 siete, Comisiones y Comités; adelante, porque incluso aquí estaría incluyéndose la nueva integración, la que estaríamos modificando para finales de octubre, principios de noviembre, perfecto. Con relación a los perfiles, completamente de acuerdo con que pudiera ser la magistrada Alma Rosa, pero me parece que para el mes de enero ella ya no sería presidenta. Creo que, según recuerdo, cambian a finales de septiembre, y entonces salir en el mes de enero mencionando presidenta, cuando ya no es, me parece que como perfil podría ser incluido y como magistrada, que lo sigue siendo, pudiera estar considerado, y ya dentro de la entrevista que mencione cuáles fueron sus tareas destacadas importantes durante su presidencia. Creo que podríamos nada más cuidar ese detalle, insisto, por cuestión de la temporalidad que estaría saliendo en enero y finalmente circula de enero a agosto del 2024 dos mil veinticuatro. Son mis sencillas sugerencias. Gracias, consejera.

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Muchísimas gracias, consejero Juan. Totalmente de acuerdo con ellas, con el cambio de nombre y que se denomine esta ejemplar de la revista Elector.com coincide totalmente y con él también ahí de cómo





Licda. Carol Berenice Arellano Rangel, consejera electoral e integrante del Comité Editorial: Muchas gracias, presidenta, buenas noches. Es que el consejero Juan, y a todas las representaciones partidistas qué gusto saludarles en esta noche de martes, el consejero Juan nos hace reflexionar, presidenta, es la realidad, porque ya vi la propuesta de revista, el temario de la revista siempre lo he visto como una propuesta y claro que se va adecuando conforme van pasando los tiempos, y la primera reflexión que vi es que me acuerdo, cuando el consejero Juan era presidente, él nos propuso esta modificación de la revista Elector.com y hacerla más de difusión interna aquí de las actividades internas y la Ombuds ya convertirla en esta revista que tiene ya algunos artículos especializados, y ahorita que veo, en aquel momento que nos lo propuso el consejero él decía que las primeras entrevistas las haga el presidente y luego algunas consejerías en el orden y yo dije: "uy, pues nos va a tocar a nosotros al final", y ahorita, que estoy viendo que ya van con el consejero Juan y la consejera Marlene dije: ya prácticamente se recorrió a todo el Consejo General, así que el tiempo pasa muy rápido y los trabajos pasan muy rápido y se van aquí dejando la evidencia. Me da mucho gusto llegar ya a la revista Elector.com número 14 catorce, ya el Instituto ha producido bastante material editorial en donde ahora queda constancia de las actividades que realizamos y, de acuerdo con las observaciones que hace el consejero Juan, me parecen muy pertinentes y nada más quería resaltar esta parte de que ya se recorrió a todos los integrantes de consejerías del Consejo General. El tiempo pasa y entiendo que con el tiempo se irán modificando algunas cosas, por ejemplo, ya reflexionando para temas relevantes, a lo mejor para el mes de enero, como bien lo dice el consejero, ya habremos ido a la FIL, por ejemplo, ya habremos ido a presentar, normalmente nos invitan, a presentar algunas obras, algunas actividades en la FIL; tenemos algunos otros eventos en puerta también para fin de año, pero creo que es propositivo este temario y que poco a poco se va a ir alimentando con las actividades que vayan surgiendo. Se nota, por ejemplo, el tema de las consultas de autoadscripción, que va a ser el tema relevante de estos dos meses que estamos ya haciendo, que ya iniciamos con dos consultas, pero que también vamos teniendo las presentaciones, incluso, ahora que menciono a la FIL de Guadalajara, pero también ahorita estamos teniendo presentaciones aquí en la FIL, el festival aquí del libro de Morelia, también ya tuvieron una presentación me parece, o en esta semana tenemos la otra presentación el día de mañana, así que bueno, seguramente esta revista ahorita se ven algunos temas, pero ya cuando nos la presenten en enero va a tener muchísimos más. Es sumarnos todos a las actividades institucionales y que se refleje el trabajo institucional. Muchas gracias, presidenta, y muchas felicidades por este trabajo editorial. Es cuanto. -----

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Muchísimas gracias, consejera Carol, por sus comentarios y también siempre por sus propuestas y coincido que podemos ir adecuando algunas actividades que se vayan realizando en estos meses como el tema de la FIL y algunas otras las proyectamos en base al calendario electoral, por ejemplo, candidaturas independientes que, bueno, hasta ahorita no hemos emitido el reglamento, estamos por emitirlo a la brevedad y la convocatoria conforme al propio calendario electoral, pero que queremos poner este apartado porque se ve desarrollando y así si surgen algunas otras actividades relevantes con muchísimo gusto las vamos poniendo, y para el próximo número, el número 15 quinces, creo que también sería importante, ahorita que reflexionó sobre las entrevistas a consejerías, ahora un número con las entrevistas a la representaciones partidistas, que estén digamos ya en medio del proceso electoral, sería interesante. Muchísimas gracias. Consejero Juan, me parece que levantó la mano de nuevo, sí, adelante, por favor. -

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, consejero electoral e integrante del Comité: Gracias consejera. Es que ya la consejera Carol ahora también me provocó recuerdos de hace... pues ya vamos a cumplir tres años de haber ingresado y estoy cayendo en cuenta que ella estaba de presidenta, iniciamos la conformación de las comisiones y comités y ella como presidenta del Comité Editorial y recuerdo bien, creo que fue incluso a inicios de enero o en diciembre, a lo mejor por ahí el secretario técnico tendrá más presente la fecha, que por proceso electoral y por el asunto de la pandemia se estaba considerando, por toda la carga de trabajo, que no hubiera revista Elector.com, que se suspendiera porque creo que ya incluso por la pandemia se había por ahí suspendido, y una propuesta de una representación partidista fue que dijo: "oigan, está el proceso electoral y es la mayor actividad importante y relevante del Instituto", y la consejera Carol, junto con el secretario técnico, propusieron que saliera un número especial, que ahí lo tenemos del proceso electoral, entonces a lo mejor valdría la pena retomar esa parte del número especial, obvio ese número creo que abarcó el primer semestre del 2021 dos mil veintiuno, que era todas las tareas, pero estaba así, número especial por proceso electoral. Yo sugeriría que pudiéramos retomar











Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, consejera electoral y presidenta del Comité Editorial: Es consejero Juan, con gusto analizamos una propuesta de título porque me parecería que con los comentarios que nos hicieron favor de hacer respecto al contenido lo podemos dejar así y lo que vaya saliendo de actividad relevantes, y vamos a hacerles unas propuestas de unos tres nombres que pudiesen quedar en este número 14 catorce. ¿Les parece bien si diéramos por presentado el contenido, no lo sometemos a aprobación, y en el próximo mes que nos toca sesionar, lo sometemos a consideración? Perfecto. Muchísimas gracias. Bueno, si no hay ningún otro comentario respecto a este punto del orden del día daremos por presentado el contenido del número 14 catorce de la revista Elector.com y pasamos al último punto del orden del día, que es el punto cuarto denominado asuntos generales. Preguntaría si tienen algún asunto general qué tratar. Al no haber asuntos generales qué tratar damos por concluida la presente sesión siendo las 19 diecinueve horas con 37 treinta y siete minutos. Muchísimas gracias por su asistencia y participación y que tengan linda noche.

La presente acta fue aprobada en sesión ordinaria del 25 veinticinco de octubre de 2023 dos mil veintitrés, por unanimidad de votos del Comité Editorial del Instituto Electoral de Michoacán, integrado por las consejeras Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, Licda. Carol Berenice Arellano Rangel y el consejero Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, presidenta e integrantes del Comité, respectivamente.

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre Consejera Electoral,

Presidenta del Comité Editorial

Licda. Carol Berenice Arellano Rangel Consejera Electoral, Integrante del Comité Editorial Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández Consejero Electoral, Integrante del Comité Editorial

L.C.C. Víctor Eduardo/Rodríguez Méndez Secretario Técnico del Comité Editorial